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СОВЕЩАНИЕ ПО ВОПРОСАМ АККЛИМАТИЗАЦИИ И ПИТАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ
НА к р а й н е м  СЕВЕРЕ

28 ноября— 1 декабря 1960 г. в Москве проходило совещание по проблемам 
акклиматизации и питания населения на Крайнем Севере, созванное по инициативе 
Ученого медицинского совета Министерства здравоохранения РС Ф С Р и его Комиссии 
по акклиматизации и краевой патологии человека на Севере. В подготовке совещания 
приняли деятельное участие Комиссия по проблемам Севера Совета по изучению 
производительных сил при Госэкономсовете СССР, Академия наук СССР, Академия 
медицинских наук СССР и Всесоюзная академия сельскохозяйственных наук им. 
В. И. Ленина. В работе совещания участвовали работники более двадцати различных 
институтов, в том числе сотрудники сектора по изучению современной культуры и 
быта малых народов Севера Института этнографии АН СССР: Б. О. Долгих
И. С. Гурвич, А. В. Смоляк, 3. П. Соколова. На совещании было прослушано более 
30 докладов, свыше 50 человек выступило в прениях.

Такое совещание было первы м 'в  истории полярной медицины и вообще изучения 
Крайнего Севера. Оно открыло серию совещаний, подготавливаемых по различным 
вопросам Комиссией по ппоблемам Севера Совета по изучению производительных сил 
при Госэкономсовете СССР совместно с Академией наук СССР, Академией архитек
туры и строительства. Академией медицинских наук, Проблемной комиссией Мини
стерства здравоохранения и другими организациями и учреждениями.

В йшзи с осуществлением утвержденного XXI съездом КПСС планом освоения 
природных ресурсов на востоке и севере страны и связанной с этим миграцией насе
ления в районы новостроек перед медицинской наукой и здравоохранением стоит 
задача максимально облегчить процесс акклиматизации припшого населения на 
Севере и разработать основы для создания оптимальных условий жизни и производи
тельного труда человека на Крайнем Севере. Участники совещания разработали 
рекомендации для решения основных вопросов акклиматизации пришлых кадров на 
Севере, питания всего населения и его оздоровления. Были затронуты такж е вопросы 
жилищного строительства.

Состоялись четыре пленарных заседания и четыре заседания двух секций: сек
ции первой — по вопросам нормирования и рационализации питания населения Крайнего 
Севера и секции второй — по вопросам обеспечения населения Заполярья свежими вы- 
сокопитательнымя продуктами сельского хозяйства.

В большинстве докладов и выступлений проблема акклиматизации рассматрива
лась как часть общей проблемы повышения жизненного уровня населения Севера.

Доклады, прочитанные на пленарном заседании, по тематике можно разделить 
на несколько групп. Первые два доклада (С. В. Славина и Н. И. Ш ишкина) были 
посвящены экономическим предпосылкам развития народного хозяйства в районах 
Крайнего Севера и созданию там постоянных кадров. С. В. С л а в и н  доложил о 
важнейших промышленных очагах на Азиатском и Европейском Севере, подчеркнув, 
что проблемы акклиматизации, улучшения жилищно-коммунальных условий, питания 
должны быть тесно связаны с повышением уровня жизни коренного населения. При 
этом необходимо учитывать национальные особенности малых народов Севера, зна
чение которых очень велико, так как акклиматизировались они здесь давно и создали 
поколения людей, приспособленных к суровым северным условиям. Н. И. Ш и ш к и н ,  
отметив недостаток в рабочей силе на Севере, указал, что для обеспечения Севера к ад 
рами и устранения их текучести необходимо создать здесь комплекс жилищно-бытовых, 
производственных и социально-культурных условий, равноценный достигнутому в цен
тральных областях Союза (если не более высокий). Он выдвинул идею создания новых 
перерабатывающих производств и говорил о необходимости подготовки местных кад
р о в — рабочих и высококвалифицированных специалистов — из коренного населения.

С докладами, в которых рассматривались вопросы акклиматизации населения 
Севера, выступили Г. М. Д а н и ш е в с к и й ,  И.  А. А р н о л ь д и  и Н.  Н.  Л и т в и н о в ,  
И. С. К а н д р о р, Е. И. С о л т ы с к и й. По этим докладам разгорелась дискуссия, 
в основном о методах акклиматизации — методе отбора людей или методе приспособле
ния организма к условиям Севера. Сторонник второго метода И. С. К а н д р о р  гл аз
ное для успешной акклиматизации видит в создании улучшенных жизненных условий 
на Севере, с тем чтобы Север могли освоить миллионы людей.

Биоклиматическую характеристику районов Заполярья дал  в своем докладе 
Л . А. Ч у б у к о в .  Интересными были доклады О. П. М о л ч а н о в о й  о физиологиче
ских нормах питания населения на Севере и С .  М. Д р а ч е в а  и А.  И,  И ц к о в о й  
о санитарно-гигиенических требованиях по обеспечению населения Севера питьевой 
водой.

Пути развития сельского хозяйства на Севере для обеспечения населения местными 
продуктами растительного происхождения охарактеризовал главный инспектор районов 
Крайнего Севера Министерства сельского хозяйства РСФ СР П. С. Ж и г у н о в .  Как 
в своем докладе, так и в прениях он много говорил о роли коренного населения в 
освоении Севера. Он подчеркнул, что основное внимание должно быть направлено «не 
только на освоение Севера и создание, где это возможно, продовольственной базы,
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jjO и на развитие экономики и культуры малых народностей Крайнего Севера». П. С. Ж и 
гунов призвал медицинских работников, наряду с агрономами, инженерами, строителя
ми и другими специалистами, активно вмешиваться в процесс акклиматизации человека 
на Севере, разрабаты вая типы одежды, жилища, полноценного питания и т. д. 
П. С. Ж игунов отметил также, что земледелие на Севере целесообразно развивать 
<-в тех районах, где для этого имеются необходимые природные условия я  где это эко
номически целесообразно». При этом он заметил, что исконные отрасли коренного насе
ления — охота и оленеводство — еще надолго сохраняют свое значение, но на новой, 
более высокой технической основе.

Три доклада — Ф. Ф. Л а м п е р т  и М.  Г. М а к е е в о й ,  Б.  В. М у р а в ь е в а ,  
Т.  В.  Р и м с к о й - К о р с а к о в о й  и Г. И.  М у р а в ь е в о й  — содержали рекоменда
ции по планировке населенных мест, гигиене жилища и градостроительству на Севере. 
К  сожалению, очень интересные проекты жилищ и общественных зданий, предложен
ные сотрудниками Ленинградского филиала Академии строительства и архитектуры 
СССР, предназначены в основном для городов и крупных поселков городского типа, 
проектов ж е зданий сельского типа представлено не было. В прениях об этом гозооили
А. В. С м о л я к ,  а такж е заведующий Ямало-Ненецким окружным отделом здраво
охранения П. Т. М о  с к о в  к и я , представители Якутии Г. У. Г е р м о г е н о в  
и В.  Н.  А н т и п и н .

В.  Н.  Б е к л е м и ш е в  в докладе «Защ ита жителей Севера от гнуса» справедливо 
отметил недостаточность разработки мер борьбы с гнусом и подчеркнул, что защита 
населения СССР, в особенности населения Севера, от гнуса долж яа стать общегосу
дарственным делом.

На заседаниях первой секции было сделано семь докладов и сообщений, посвящен
ных проблеме рационального питаяия и витаминной обеспеченности населения Севера. 
В трех из них — Н. П. Д о б р о н р а в о в о й .  Н.  Н.  К у и н д ж и  и Г. Л.  Т о о о п о- 
в о й; В. С.  Л  у к ь я н о в а и Н.  Н.  П у ш к и н о й ;  Е. П.  О ж о г и  н о й  — говорилось 
об особенностях питания коренного населения Севера. Во второй секции было 
сделаяо двенадцать докладов. Больш ая часть докладчиков предлагала рекомендации 
по возделыванию и использованию сельскохозяйственных и дикорастущих растений, 
по озеленению и цветоводству на Крайнем Севере. В доклад? А. И. Н о р и н а ,  
а такж е в прениях гозорилось об охране лесов на Севере. Д ругая часть доклздоз этой 
секции содерж ала практические рекомендации по развитию животноводства, птице
водства, рыбного хозяйства, оленеводства (мясного направления).

Выступавшие в прениях внесли ряд предложений по улучшению жизненных усло
вий на Севере как для пришлого, так и для коренного населения (в том числе улучшение 
снабжения, жилищных условий, общественного питания, бытового обслуживания, усло
вий труда), по рационализации планирования сельского хозяйства и пр.

О необходимости детальной разработки методов определения бюджета населения 
Севера говорил В. Н. А н т и п и н .  П.  Т. М о с к о в к и н  сообщил о путях оседания ко
ренного населения, подчеркнув важность скорейшего решения проблемы отопления жи
лищ на Сеч"г^ А. В. С м о л я к  поставила вопрос о недопустимости шаблонов в плани
ровании развития сельского хозяйства на Нижнем Амуре. К сожалению, очень мало го
ворилось об организации охотничьего хозяйства <и быта охотников. Об этом сказал 
только В. И. О р л о в  из Института географии АН СССР.

Заместитель министра здравоохранения РСФ СР А. С. С е р г е е в ,  подводя итоги 
совещания, отметил большой недостаток его организации — незначительное количество 
докладов об улучшении быта коренного населения Севера. Он совершенно правильно 
обратил внимание на то, что поскольку охота и оленеводство, связанные с кочеванием 
если не семей, то самих пастухов и охотников, будут существовать не один десяток 
лет, то надо думать, как и в этих условиях более полно и рационально организовать 
медицинское и прочее обслуживание трудящихся на Севере.

Совещание приняло три резолюции — общую по работе пленарных заседаний и 
две по работе обеих секций. В этих резолюциях нашли отражение многие рекоменда
ции, сформулированные в докладах и выступлениях.

Недостатком работы совещания следует считать то, что в основном его рекоменда
ции имеют в виду пришлое население. О потребностях коренного населения в большин
стве докладов и выступлений, как уже указывалось, не было сказано. В особенности это 
касается рекомендаций по строительству и благоустройству поселков и жилищ. По 
сравнению с' вопросами развития сельского хозяйства слишком мало внимания было уде
лено другим занятиям коренного населения — оленеводству и рыболовству, а в особен
ности охоте.

Тем не менее работа этого совещания имеет большое значение как для решения 
проблем акклиматизации на Севере пришлого населения, так и для улучшения быта 
коренного населения.

3. П. Соколова


